

Precios de anuncios
 En 1.ª y 2.ª plana, línea del cuerpo 10 0'50
 En 3.ª y 4.ª plana, línea del cuerpo 10 0'30
 Noticias, reclamos y comunicados, á precios convencionales.
PAGOS ANTICIPADOS
 Redacción, admón. y talleres:
Calle del Cande de Offalia, núm. 28

EL DIA

DIARIO REFORMISTA

Precios de suscripción
 En Almería un mes. 1'25 pesetas
 En la provincia, trimestre. . . 4'00 »
 Extranjero, trimestre. 9'00 »
 Número suelto. 0'05 »
 « atrasado. 0'10 »
 Para revendedores, 25 ejemplares. 0'75 »

AÑO II—Número 361

Viernes, 7 de Enero de 1916—ALMERÍA

Teléfono número 39

Continuamos comentando

Y lo habrá sabido S.S. señor fiscal, que algunos periódicos diarios han sido custodiados por parejas de la benemérita que de noche y de día han permanecido en las redacciones, con gran contento de los redactores por la fineza con que han realizado sus servicios la guardia civil; pero con gran escándalo de la opinión, que ha visto relajados los vínculos de la disciplina social, en cuanto las autoridades se han confiado impotentes para asegurar el libre ejercicio de sus derechos á los periodistas.

Esto no puede negarse, ni cabe hacer distingos de ninguna clase.

Hemos pasado por un periodo anormal sin que hayamos visto, que las autoridades salieran del estado ordinario de sus atribuciones, y si por acaso han hecho más de lo corriente, no podemos negar que el éxito no ha acompañado á las autoridades.

En los casos de criminalidad de que hemos hecho mención en nuestro número anterior, fueron de tan extraordinarias proporciones que el Gobierno central ordenó al entonces gobernador civil de esta provincia señor Tadea, que se encontraba en Tarragona, saliera inmediatamente para Almería, y una vez aquí nos expresó su sorpresa de que tales hechos se realizaran, llegando hasta pensar que algunos de sus agentes quizá fueran protectores de la gente maleante, autores indudablemente de los hechos criminosos de que venimos ocupándonos.

Es evidente que interesaba sobremanera en la opinión pública la persecución de estos autores, mas bien que por el hecho de pagarán su delito, por conocer á sus inspiradores, ya que aun, habiéndoles encontrado, era casi seguro que no habrían denunciado á sus protectores, pues en el modo de realizar los hechos, observamos el mas torpe que se trataba de profesionales en esta clase de asuntos en los que interviene la justicia.

La opinión que ve esto no tiene la confianza que desea el señor fiscal del tribunal Supremo, y huye al deber de actuar como jurados, á no ser que vaya con fines vituperables según afirma el propio señor fiscal. Todo esto dice muy mal de todo; pero nosotros creemos que el mal mayor está en la organización política que pone en manos de ambiciosos, de soberbios y de malvados grandes medios de coacción contra las autoridades y contra la sociedad.

Sin la humillación vergonzosa de los funcionarios no habría caciques, pero los caciques utilizan todos los resortos para penetrar en la administración y corromper los funcionarios, para descomponer la armonía de los factores concordantes de los pueblos, para intentar alejadamente contra el honor de las personas; y sin embargo el caciquismo es considerado como arma indispen-

sable de gobierno aunque tanto declaman contra él, los políticos de todos colores.

Ya sabemos que llegar á la aspiración del fiscal es muy difícil; pero no se pierde nada con intentarlo. En aquellos asuntos que racionalmente pensando puede haber un interés poderoso en que la justicia no se cumpla, hemos observado en muchas partes de España como ha intervenido á seguida el ministerio fiscal; no se nos oculta que los delitos perpetrados no tienen realmente importancia por la magnitud del daño, sino por el deformismo moral, por el infame ejemplo á los ignorantes, por la intranquilidad de una parte de la sociedad.

Nuestro ánimo no es meternos en las interioridades del ministerio fiscal cuyas resoluciones respetamos y acatamos, y sin la circular comentada no habríamos hecho insinuación de ninguna clase.

Nosotros conocimos hace algún tiempo un teniente fiscal de la Audiencia de Madrid, el señor Toda, y alguna vez que le llamamos la atención sobre el inmenso trabajo que pesaba sobre él, interviniendo activamente en muchos asuntos nos decía:

«El ministerio fiscal, es la garantía de la sociedad, su acción en los asuntos fortalece la decisión de los instructores y es una barrera para la pasión colectiva».

te en que vivió, de los hombres que con él convivieron y lucharon. La personalidad del biografiado va paulatinamente surgiendo del fondo panorámico del cuadro, y el lector sigue cada vez, con interés mayor la vida del poeta.

Una vez leído el libro queda en el alma la sensación de un amanecer sereno.

Primeros debilidades. Las sombras resolviéndose en luz; en el horizonte nubes débilmente tenidas. Formas que van poco á poco diferenciándose. Ópticas sombras en cuyo seno se determinan formas con rasgos y trazos cada vez más seguros, y después, el sol lentamente, sin esfuerzo que tiende sus alas de luz sobre la azul extensión del cielo.

Este el libro de Juanico. Entre otras sus líneas han quedado al vida los algunos girones de su alma atormentada é inquieta. Su alma que es el alma de esta tierra arrullada por el canto eterno del mar y la nostalgia de antiguas y lejanas aventuras.

La compañía del Sur

SERVICIO DE TRENES

DIA 4.

El tren mixto número 3 salió de Almería con dos máquinas y cincuenta toneladas de carga, por la falta de conocimiento en la marcha, de los maquinistas esquiroleros que lo conducían llegó á Guadix con 6 horas 10 minutos de retraso perdiendo el enlace con Murcia.

Si hubieran remolcado 200 toneladas que es la carga reglamentaria de las dos máquinas, les alcanza la feria en el camino.

DIA 5.

El tren mixto número 3 salió de Almería como los días anteriores con la cuarta parte de su carga y remolcado por dos máquinas, este exceso de tracción se estrelló, por la inutilidad de los maquinistas esquiroleros, pues á pesar de quemar carbón i'g'es y remolcar la cuarta parte de carga no alcanzan un enlace; este tren como todos los días no ha entrado con Murcia ni con el ex'p'z de Madrid.

DIA 6.

Tren correo número 2 descarriló su máquina en la estación de Guadix, iba conducida por un esquirolero; con ayuda de todo el personal de Depósito y Talleres, y á presencia del jefe de material tracción fué encarrilada en una hora y cinco minutos.

La asociación de maquinistas ha dirigido el siguiente telegrama:

Presidente Consejo Ministro.
 Madrid.

Sociedades obreras firmantes ruegan V. E. solución huelga maquinistas fogoneros Sur España que tanto lesiona comercio industria navegación. Evitando así perjuicios dichos, y conflictos que padieran producir de persistir mención compañía con anomalía perjudicial escandalosa escarneciendo leyes.

Matrícula Unida, La Igual, El Progreso, Federación de Dependientes de Comercio, Industria y Banca, Peluqueros, Quincalla, Tejidos, Ultramarinos.

Almeriense que triunfa

Escribimos estas líneas con verdadera emoción. Sentimos al trazarlas la complacencia que se experimenta cuando vemos á uno de los nuestros vencer los obstáculos que en el camino de la gloria acumularon los hombres.

Juan López Núñez triunfa. En sus escritos resplandece la poesía inquieta, atormentada, indefinible de los paisajes de esta tierra, donde se diferenciaron sus sentidos á la vida.

Una vez, vemos en sus escritos lístos y nostálgicos, la belleza agria de nuestras abrasadas campiñas; de nuestros pedregales; otras frescadas en ellos la gama de nuestros crepúsculos, los matices de oro y azul de nuestro cielo. El alma de López Núñez es un alma atormentada, de un girón del alma almeriense.

De su pluma ágil siempre, brotan ideas revoltosas, inconexas, contradictorias en apariencia; pero que forman un todo complejo, armónico, de una estética viril, entonada, con luminosidades radiantes y claro obscuro que van enfumándose lentamente en el gráseo conjunto de una vida llena de rebeldías y amarguras.

Un nuevo libro de López Núñez llega á nuestras manos. «Biografía anecdótica de Becquer» se titula la obra nueva.

Hemos saboreado sus páginas. La amarga vida del poeta se desliza entre los capítulos. Una época con su espíritu y sus idealidades, cual panorámica visión, iluminada discretamente por la luz escasa de un crepúsculo de ensueño, desfiló ante nuestra alma.

La figura de Becquer aparece en la obra gradualmente, sin saltos ni impacencias. Y, López Núñez, rodea al autor inmortal de las rimas, del ambien-

El nuevo Ayuntamiento de Alboloduy

El nuevo Ayuntamiento de Alboloduy ha quedado constituido en la siguiente forma:

Alcalde Presidente: Don José Paniagua Gómez.

Primer Teniente Alcalde: Don José Blanes Fernández.

Segundo Teniente Alcalde: Don Antonio Guil Soriano.

Regidor Síndico: Don Andrés Galindo Herrada.

Regidor Interventor: Don José de los Ríos Galindo.

Primer Regidor: Don Emilio Gómez Matarín.

Segundo Regidor: Don Luis Félix Martínez Beltrán.

Los señores Cadenas hermanos y don José García Martínez no se han presentado y por lo tanto quedan vacantes sus cargos, resultando hasta el día incompleto el nuevo Ayuntamiento.

Por fin se ha visto libre el honrado vecindario de Alboloduy del caciquismo desenfrenado de don Baldomero Cadenas.

El pueblo para demostrar su júbilo le ha hecho factible con disparo de cohetes, serenatas, concierto por la Banda Municipal y otras manifestaciones de alegría.

Nuestra enhorabuena al pueblo de Alboloduy.

Varias informaciones

Dos disparos

Serían próximamente las ocho de anoche cuando la detonación de dos disparos puso en gran alarma á los vecinos de la Rambla de Alfareros, á dicha hora se encontraron en dicha calle Juan Zapata y Juan Martínez Espinosa y otros jóvenes más, los que empezaron a discutir y el Zapata sacó una pistola é hizo dos disparos contra su contrincante Martínez Espinosa que resultó con una erosión en el brazo derecho de pronóstico leve.

Las autoridades como siempre brillaron por su ausencia.

Pérdida

Desde la calle de San Leonardo al Paseo del Malecón, pasando por las calles de Navarro Rodrigo, Paseo del Principe y Rambla del Obispo Orberd, se ha extraviado un alfiler de señora con brillantes similar.

Se ruega á la persona que se lo haya encontrado lo entregue en la Redacción de este diario por lo que se le gratificará por tratarse de un recuerdo de familia.

Nombramiento

Ha sido nombrado depositario del Sindicato de Riegos de Almería nuestro particular amigo, don Indalecio Cassinello.

Boletín Oficial

Día 5

Contiene una circular del ministerio de la Guerra disponiendo que en los días 10, 11 y 12 del presente mes se concentran las cajas de reclutas los individuos comprendidos en el cupo de filas del reemplazo de 1915 y los que por diferentes conceptos hayan sido segregados y distribuidos. Y reemplazo además con habilitación.

También se hacen notaciones referentes á domos.

—Circular del Gobierno civil señalando los días 11, 12, 15, 26 y 29 del presente mes para que celebre sesión la comisión provincial.

—Anuncio de un concurso de la Junta de Obras del Puerto para la pintura de nuestro tinglados y sus cobertizos en el Anclén de Costa y dos tinglados en el muelle de Poñante y las casetas de Aduanas y carabineros con su rotulación correspondiente.

Varias requisitorias y otros asuntos de escaso interés.

Se dice..

En el tren correo de mañana se esperará nuestro buen amigo particular el ingeniero de Caminos don Feliciano Navarro Ramírez de Arellano, que se asegura luchará en las próximas elecciones para diputados á Cortes por el distrito de Purchena, siendo patrocinada su candidatura por el Gobierno liberal.

Por ese distrito fué diputado también el inolvidable señor Navarro Rodrigo á quien tantos beneficios debe esta provincia y nos agradaría que su hijo don Feliciano llevara esa misma representación á las Cortes.

También ha legado anoche don José Belver procedente de Tabernas que aspira al tercer lugar de la candidatura.

En Variedades

La película que anoche se proyectó en la pantalla del Variedades, fué del completo agrado del público, y nosotros aconsejamos á la empresa por su propio interés que perviviera en ese camino correspondiendo al favor que el público lo dispensa.

Haciéndolo así la empresa solo oír en el Teatro el ruido que le agrada, el del aplauso, y de ello nos congratúa emos nosotros.

Con el título de «La infancia de Valsemey» se proyectará esta noche en el favorecido coliseo de Variedades una interesante película en cuatro partes que viene precedida de gran fama tanto por lo emocionante de argumento, como su presentación resplandeciente y maravillosa.

«La infancia de Valsemey» es un grandioso cine drama que han interpretado los mejores actores extranjeros y en la cual la casa editora ha puesto en juego todos cuantos elementos técnicos tiene á su alcance para hacer de tu trágico asunto una de las obras mas bellas de la cinematografía moderna.

Los alcaldes de barrio

Para el señor alcalde

Desde tiempo inmemorial el nombramiento de alcaldes de barrio recae siempre sobre personas que no tienen ni la más pequeña noción de cual es la misión que les está encomendada y que obtienen la credencial por medio de una influencia y solo para satisfacer sus miras particulares y sus caprichos.

Conocemos más de uno que no sabe leer ni escribir, otros que se emborrachan á diario y bastantes que estando conceptuados de matones, quieren el nombramiento para molestar impunemente al vecino que no es de su agrado.

Todas estas cosas y otras muchas que pudiéramos citar hacen que un alcalde de barrio sea más bien un motivo de chacota que objeto del respeto que merecen como agentes de la autoridad.

Una de las empresas emprendidas con verdadero empeño por el señor alcalde para elevar y dignificar la población y para ello ha dictado acertadas medidas á

fin de que todos los empleados de la limpieza cumplieran con su deber, pero esto no es bastante, pues de todos es sabido que la brigada de policía urbana consta de muy pocos individuos y dada la extensión de esta ciudad resulta casi inútil su trabajo, sobre todo en los barrios apartados.

Nosotros creemos que mucho pudieran hacer los alcaldes de barrios tanto en esta importante cuestión como en el cumplimiento de las ordenanzas municipales en general, si estos nombramientos se otorgaran á vecinos celosos y activos que cuidaran de que en sus respectivos barrios cada uno de los vecinos cumpliera con las ordenanzas municipales y les obligaran, con la habilidad y prudencia necesarias, á barrer sus puertas respectivas por lo menos una vez al día, llegando á la imposición de multas en los casos de necesidad absoluta.

Las ventajas de tener una corporación de alcaldes de barrio de las condiciones expuestas no se ocultará ciertamente á la clara inteligencia de S. S. y esperamos tome buena nota de nuestra indicación que consideramos realizable con un poco de constancia é interés por su parte.

Por una deficiencia del ajuste de nuestro número de ayer, dejamos de publicar la triste noticia de haber muerto en Guadix el magister de aquella catedral, hijo ilustre de Almería don José Domingo S. J.

El ilustrado canónigo tenía muchos amigos en nuestra ciudad, pertenecientes á distintos campos de la política y hasta con creencias religiosas muy distintas de las del señor Domingo. Parecía un espíritu transigente, tenía una bondad exquisita y un gran don de gentes.

Desde muchos años que estuvo de moda como predicador en Madrid, y dos años seguidos y oídico en la capilla real en presencia de los reyes.

El señor Moret le dispensaba una gran amistad, hasta el punto que el expresidente del Consejo le tuvo de huésped, una pequeña temporada.

Todos recuerdan, su hermoso discurso de los juegos florales celebrados en Almería, como mantenedor de la fiesta.

Hace dos años que con motivo de una excursión escolar de los alumnos del Instituto á Guadix, el Ilustre magister, dispuso una cariñosa acogida á sus jóvenes paisanos.

Descanse en paz el notable orador esgrado que honra al obaldio que perteneció y á la ciudad que le vio nacer.

Necrología

Víctima de rápida enfermedad, ha fallecido en Nijar la virtuosa y encantadora señorita Matilde García Sánchez, hermana de nuestro particular amigo don José María médico de aquella villa.

El acto del sepelio ha resultado una solemne manifestación de duelo y un testimonio elocuente de los afectos de que gozaba la finada. En lujoso féretro blanco fue conducida á la última morada por numerosa y distinguida concurrencia, llevando las cintas los señores médicos don Manuel Rodríguez Améigo, don Diego Salinas Ouelter, don Antonio y don Amós García Sánchez y el farmacéutico don José Torres Garrido.

En la edad más dichosa de la vida, cuando el porvenir es acariciado como un sueño y las ilusiones alimentan los estímulos del vivir, viene la muerte á trincar en flor una existencia llena de venturas y á sepultarla para siempre en el abismo de la eternidad.

Descanse en paz la infortunada Matilde y oiga su atribulada familia la expresión de nuestro sincero pesar por tan sensible desgracia.